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****************************************************************************** 

       Страничка Русского географического общества       

В Пензе прошёл II фестиваль «Большая медведица» 

 
                 31 января 2014 года Пензенское областное отделение Русского географического 
общество совместно с партнёрами: Пензенским областным фондом научно-технического 
развития, Общественной палатой Пензенской области, Росприроднадзором Пензенской 
области с размахом провело гала-концерт традиционного областного фестиваля  
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авторской песни «Большая медведица». Мероприятие было учреждено в 2013 году и 
поддержано Управлением культуры и архива Пензенской области. Концерт проходил 
бесплатно в концертном зале «Молодёжный» и собрал полный зал гостей. 
              - «Фестиваль «Большая медведица» – культурное мероприятие, объединяющее 
независимые творческие самодеятельные коллективы, авторов и исполнителей, 
работающих в жанре авторской песни, родственных жанрах поэтического и песенного 
творчества. В 2015 году, в год 170-летия со дня основания Русского географического 
общества, нашим региональным отделением запланировано много мероприятий. И я 
уверен, что каждый из вас найдет возможность в них принять участие, чтобы раскрыть 
свой творческий потенциал», - обратился со сцены руководитель Пензенского РГО Игорь 
Пантюшов, который, открывая фестиваль, вручил благодарность от оргкомитета 
заместителю начальника Управления культуры и архива Кириллу Застрожному. 

   
                              «Умки»                                         К.Застрожный, А.Марьин и И.Пантюшов 
                Главными целями Фестиваля являлись повышение духовности общества, 
развитие культурного потенциала самодеятельного творчества, пропаганда туризма, 
здорового образа жизни и бережного отношения к природе. Фестиваль проводился в 
целях популяризации общественного молодёжного экологического движения «Зелёная 
волна», которое активно развивается в регионе. 
           —«Это наша задача — поддерживать самодеятельных артистов, — сказал Кирилл 
Застрожный. — Я рад, что такими фестивалями занимается и Русское географическое 
общество. Мы всегда готовы помочь с помещением, транспортом. Большое спасибо всем, 
кто сегодня пришёл сюда. Если есть зрители, и в большом количестве, фестиваль будет 
жить!» 

   
                           А.Серебряков                                                           А.Ширшиков 
                  В Фестивале приняли участие клубы авторской песни, творческие объединения, 
отдельные авторы и исполнители, а также другие самоорганизующиеся группы жителей 
Пензенской области, разделяющие цели и задачи Фестиваля. Возраст участников был от 3 
до 56 лет. 
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               - «Отрадно отметить, что география участников значительно расширилась - 
выросло много новых молодых авторов, которым мы с удовольствием предоставляем 
площадки фестивалей», - отметил ведущий и председатель жюри фестиваля Алексей 
Марьин, руководитель Сердобского местного РГО, который также озвучил итоги 
судейства. Из 40 заявок было допущено в финал, на гала-концерт 15 исполнителей, среди 
которых есть как молодые исполнители, так и мэтры авторской песни. 

   
             Зрительный зал был полон                                                О.Правдина 
                   Зрители с удовольствием слушали исполнение финалистов, среди которых 
были: Андрей Ширшиков, Александр Серебряков, Влад Беляков, Павел Морозов, Роман 
Буров, Аннета Хельс, фолк-группа «Савелiчъ Бэнд», казачий коллектив «Стерх» и другие. 
За трёхчасовую программу выступило немало и гостей фестиваля: Дэн Издольный, Алла 
Тархова, Дмитрий Букин, Павел Шишкин, Игорь Мирвинский, Владимир Медведев, Ольга 
Правдина, другие пензенские авторы-исполнители. 
                  Поэт Дмитрий Пяткин, который с этого года является президентом литературно-
патриотического клуба «45 меридиан» Пензенского РГО, был удостоен благодарности 
фестиваля за написание стихов для гимна. Ведущие программы Аля Дмитриевская и 
Алексей Марьин зачитывали из него строки, что придало мероприятию яркий 
эмоциональный окрас. 

   
                 Ведущие вечера вместе с                                          И.Мирвинский 
                  «Большой медведицей» 
               - «Дэн Издольный сочинил уже на эти стихи музыку, таким образом, фестиваль 
«Большая медведица» в самом ближайшем будущем будет иметь свой полноценный 
гимн, который будет исполняться на следующих мероприятиях авторской песни, а значит - 
популярность фестиваля РГО будет только расти», - отметил поэт Дмитрий Пяткин. 
                  В промежутках между концертными выступлениями осуществлялось знакомство 
с пензенскими следопытами РГО – активными участниками молодёжного общественного 
экологического движения «Зелёная волна». В завершении фестиваля на сцену была 
приглашена Татьяна Красноносова – сотрудник Росприроднадзора по Пензенской  
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области, которая торжественно наградила почётными грамотами членов жюри и 
оргкомитет фестиваля. 

   
                  Группа «Савеличъ Бэнд»                           Поздравление от Т.Красноносовой 
                - «Сохранение природы, возрождение культуры невозможно без общественного 
участия. Фестиваль «Большая медведица» должен стать значимым региональным 
мероприятием, которое объединит людей, неравнодушных к судьбе родной природы и 
культуры», - отметила Татьяна Красноносова. 
                  Организаторы искренне благодарят всех участников, гостей – всех, кто не 
остался равнодушен, кто своим участием поддержал самодеятельных авторов-
исполнителей в их стремлении сделать наш окружающий мир лучше! 
                 Отдельная благодарность всем региональным СМИ за достойное освещение 
работы фестиваля, что привлекло к нему значительное число участников и гостей! 

 
Завершение фестиваля 

                 Организаторы благодарят наших партнёров фестиваля «Большая медведица-
2015» за оказанную помощь и поддержку: МУП «Рекламное агентство АНШЛАГ», ООО 
«Компанию ОТКРЫТЫЙ ЗВУК», ООО «Пензенский центр праздников ЮНОНА», Группу 
компаний «ПЕНЗАВТОРСЫРЬЁ», ПФ СМП «СВЯЗЬ –БАНК», ФОТОСТУДИЮ "НАТАЛИ", 
ассоциацию боевых искусств Пензенской области, Пензенский колледж искусств, 

Подготовил: заместитель председателя Пензенского РГО Роман Кашин 
Фотоматериалы Павла Шишкина и Романа Кашина. 
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  Легенды    пензенского    туризма      

ПРО ГЕНУ КРУЧИНИНА 

Геннадий Ильич Кручинин родился в Пензе в 1940 году. В 1947 году пошёл в 

школу №13, которую окончил 1957 году. Далее, получив в техническом училище 

профессию радиомонтажника, в 1958 году начал работать в организации п/я 3010 (сейчас 

ПНИЭИ). В те годы на всех предприятиях много внимания уделялось развитию туризма, 

работали различные туристические секции.  

Здесь Геннадий и увлёкся туризмом. Ходили в походы выходного дня, на 

октябрьские праздники - на несколько дней, а в майские праздники чаще всего ходили на 

байдарках по Суре. В ПНИЭИ секцию водного туризма возглавил молодой учёный из 

Москвы Стрит Голубцов. С ним Гена начал свои водные походы. В одном из походов в 

половодье по Суре произошёл несчастный случай. Группа из 7 байдарок, возглавляемая 

Стритом Голубцовым, приближалась к плотине около ТЭЦ. И тут с ужасом увидели, что 

сильное течение стремительно несёт их в слив, сделать уже ничего было нельзя, все семь 

байдарок перевернулись в сливе. Все туристы  и байдарки выплыли, кроме одной, 

капитаном которой был Семён Юров. Только спустя несколько месяцев нашли байдарку, 

которую затянуло под коряги, а Семён Юров запутался в ней в рулевых тягах. В память о 

погибшем Семёне туристы назвали один из оврагов, куда зимой ходили на лыжах, 

Семёновым оврагом. Там и сейчас всегда много туристов всех возрастов, но не все знают, 

почему этот ручей и овраг так называется.  

 
                                                    Геннадий Кручинин. 1960 год. 

Этот случай не оттолкнул Геннадия от водного туризма, а только заставил в 

дальнейшем очень серьёзно относиться к подготовке и проведению любых походов, от 

простых до самых сложных.  

В 1960 году группа молодых ребят из ПНИЭИ отправилась в поход на плотах по 

реке Чусовой. Чусовая – самая известная река Урала с интереснейшей и богатейшей 

историей и удивительной по красоте природой.  
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Это был первый большой поход Гены Кручинина. Начался он с постройки судов 

(плотов). Плоты строили из брёвен, которые рубили здесь же. На берегу донимали 

комары, а ещё больше - мошка. Однако, несмотря на трудности, два плота были 

построены. На них и отправились вниз по реке.  

Природа реки Чусовой красоты необыкновенной. По берегам реки - скалы, 

которые называются «камнями» (камень «Дыроватые рёбра», камень «Олений», камень 

«Великий» и др.). Прекрасная рыбалка, вечера у костра. В походе набрались опыта, 

сдружились.  

В 1964 году Геннадий поступает в Пензенский политехнический институт (ППИ) 

на радиотехнический факультет. В эти годы в ППИ активно действовала многочисленная 

секция туризма. Каждый выходной день студенты ходили в походы. А в каникулы 

совершали походы по всей стране (пешие, горные, водные, лыжные). И, конечно, 

Геннадий не остался в стороне, тем более, там было много знакомых ребят, с которыми 

уже бывал в походах раньше. Это Элла Чаговец, Геннадий Елистратов, Вячеслав Никитин, 

Людмила Бурова, Анатолий Горошенков и др. Во время учёбы в институте появилось у 

него и много новых друзей-туристов. Туристическая семья в институте была очень 

дружная, всю жизнь Геннадий поддерживал с ними связь, а с некоторыми ходили в 

походы уже с детьми и внуками. 

В 1965 году группа студентов отправилась в байдарочный поход в Карелию (озеро 

Кереть – река Воньга, поход III категории сложности). 

 
Карельская группа. 1965 г. Слева направо: Женя Рудченко, Элла Чаговец, Инна 

Ланцова, Гена Кручинин, Юра Белоглазов, Толя Львов. 

В 1966 году в феврале 8 студентов в зимние каникулы пошли в лыжный поход III 

категории сложности по Южному Уралу (Геннадий Кручинин – руководитель, Виктор 

Путилов, Валерий Краснов, Виктор Володин, Руслан Арсланов, Инна Ланцова, Екатерина 

Тарахова, Татьяна Петрова). Поход оказался довольно сложным – мороз минус 42
о
С, 

затем сильнейший ветер, оттепель, потом снова мороз, метель и т.д. Не было печки, 

надувных матрасов тоже не было, под палатки стелили лапник. Ночёвки в таких условиях 

– дело очень сложное, приходилось копать ямы в снегу глубиной больше метра для 

палаток и костра.  
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На вершине горы Иремель 

Гору Иремель покорили, а вот на Яман-Тау подняться не удалось. Поднялась 

метель, видимости почти никакой, поэтому пришлось вернуться. 

Но все эти походные трудности только добавили желания продолжать заниматься 

туризмом.  

Впереди было множество походов – водных и лыжных. 

В 1967 году группа студентов радиотехнического факультета Пензенского 

политехнического института (ППИ) отправилась в байдарочный поход IV категории 

сложности по рекам Полярного Урала. 

 
Вверх по реке Хараматолоу 

Четвёртая категория сложности присвоена маршруту за трудности, связанные с 

тяжёлой физической нагрузкой в условиях Заполярья. Это, прежде всего, «бечёвник» 

(движение вверх по течению – экипаж тащит судно на бечеве) по рекам Хараматолоу и 

Малая Хараматолоу (31 км и 9 км), иногда по пояс в воде, температура которой около 5ºС. 

Затем пешая часть (волок) по тропам, вездеходным дорогам, тундре и болотам (21 км) 

через водораздел до реки Бурхойла. Далее частые волоки (по 500 м) на очень маловодной 

Бурхойле (31 км) и преодоление мелких озёр Варчато (10 км) и Войкарский Сор (20 км). 

Эти озёра в засушливый сезон труднопроходимы, а в ветреную погоду могут быть и 

непроходимы. 
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Кручинин – главный добытчик дичи 

И здесь Геннадий был руководителем. Вместе с ним в походе участвовали: Виктор 

Володин, Михаил Клопов, Юрий Белоглазов, Екатерина Тарахова, Татьяна Петрова. 

Многие из них уже не впервые были в одной группе. Этот поход был описан в дневнике 

Юрия Белоглазова (дополненном отчётом Геннадия Кручинина), который опубликован в 

газете «Сто дорог», № 24,25, 26, 2012 г. 

 
В половодье по Суре. 1968 год. 

В 1968 году Геннадий пошёл в сложный байдарочный поход по Саянской Оке 

(поход IV категории сложности с элементами V категории) под руководством Стрита 

Голубцова (об этом походе есть слайдфильм Ларисы Ворониной «По Саянской Оке»). 

 



- 9 - 

 
По Саянской Оке. 1968 год. 

Почти во всех походах постоянной спутницей Геннадия была студентка 

радиотехнического факультета Татьяна Петрова, также увлечённая туризмом. В октябре 

1968 года Геннадий и Татьяна поженились. Четыре года совместных походов не прошли 

даром – появилась новая туристская семья.  

В сентябре 1969 года родилась дочка Наташа, а через две недели новоиспечённый 

лейтенант Кручинин Геннадий Ильич отправляется на службу в армию. Как только 

появилась возможность забрать семью, он приехал за Татьяной и Наташей. Два года 

службы в Ленинградской области прошли без походов. Правда, совершали небольшие  

6-ти километровые марш-броски с детской коляской до реки Вуокса, где часто проходили 

соревнования по байдарочному слалому. 

 
Лейтенант Кручинин с дочкой Наташей. 1970 год. 

Сапёрное, Ленинградская обл. 

После возвращения из армии – работа в НИИ, и, конечно, снова походы.  

В апреле 1972 года, в половодье –  поход на байдарках по реке Мста. 

А следом, на майские праздники – поход на 4 дня с маленькой дочкой, которой не 

было ещё и трёх лет, на байдарках по Суре от Чаадаевки до Пензы (тогда ещё не было 

плотины и Сурского водохранилища).  

В первый свой отпуск, в декабре 1972 года, Гена, его жена Татьяна и трое друзей-

туристов (Женя и Лариса Воронины, Миша Лупашин) отравились в лыжный поход по 

Пензенской области. В марте 1973 года Геннадий с группой Анатолия Мордвинцева 

отправляется в сложный лыжный поход по Кольскому полуострову. Поход был очень  



- 10 - 

интересный, запомнился надолго всем участникам. Там впервые пришла идея построить 

иглу, и идею воплотили - иглу была построена.  

А летом того же года небольшая группа (Анатолий и Эмма Горошенковы, их 11-

летний сын Серёжа, Геннадий и Татьяна) пошли в байдарочный поход IV категории 

сложности по Кольскому полуострову (озера Имандра, Печозеро, Умбозеро, река Умба). 

 
После прохождения порога на р. Умба, байдарка  – в лоскуты. 1973 год. 

Март 1974 года – снова лыжный поход на Южный Урал. Пошли вчетвером – Гена 

и Таня Кручинины, Женя и Лариса Воронины. На этот раз Яман-Тау сдалась – вершину 

покорили и ещё взошли на гору Б.Шелом.  

   
Женя Воронин и Гена Кручинин                             Женя и Лариса Воронины,Таня и  

                                                                               Гена Кручинины на вершине Яман-Тау. 

 

       
Гена Кручинин (Южный Урал. 1974 год) 
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А в августе 1975 года – байдарочный поход в Карелии по реке Охта. А в составе 

команды почти все знакомые лица: Геннадий – руководитель, жена Татьяна, Люся и Слава 

Никитины, Люба и Юра Белоглазовы и ещё двое новичков.  

 
По Карельским порогам 

Поход очень интересный. Река Охта – озёрно-речная система, состоящая из 

чередования озёр с соединяющими их речными участками. Охта протекает через 15 озёр и 

пересекает значительное количество моренных гряд, образуя многочисленные пороги и 

перекаты. Порогов много, есть очень сложные. Очень красиво сочетание порогов Хэмег и 

Кивиристи, они разделены между собой глубоким омутом, после которого река уходит в 

узкое ущелье со стенами до 20 м высотой. 

 
Геннадий Кручинин. Карелия, 1975 год. 

В 1976 году снова на байдарках, теперь по реке Юрюзань (Южный Урал). Команда 

небольшая – Геннадий с женой и дочкой и Евгений Воронин. Поход несложный, но много 

интересного. Красивые скалистые берега, пещеры, гроты; течение реки быстрое, частые 

перекаты. Для дочки Наташи – это был первый дальний поход. До этого она ходила 

только по Суре. 

В 1977 годе в семье Кручининых родилась дочка Ирина.  

Весной 1977 года Татьяна остается дома с детьми, а Геннадий с друзьями 

отправляется на двух байдарках в половодье по Суре.  

Они шли своей отдельной группой, вернулись домой очень поздно, почти ночью. И 

принесли страшную весть – при прохождении под высоковольтной линией, низко 

провисшей над рекой, спасая сына Виталия, погиб Стрит Голубцов. Эта трагедия потрясла 

весь туристский мир Пензы. В память о Стрите Голубцове на месте его гибели ежегодно в 

апреле проходит слёт туристов. 
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В 1979 году, оставив пока дома младшую Ирину, Геннадий и Татьяна с дочкой 

Наташей отправляются в поход по реке Урал.  

 
По реке Урал. 1979 год. 

Поход по Уралу был последний, когда Ирину оставили дома. Дальше начинается 

другая полоса в походной жизни Кручинина. В семье подрастали две дочки, и Гена 

больше внимания уделяет семье. Поэтому сложные походы отошли на второй план, 

начались походы попроще, куда можно пойти с детьми.  

Каждое лето отправлялись на байдарках в семейные походы по Хопру, по Суре 

ещё ниже, опять ниже по Хопру. Почти везде ходили одним составом – Володя и Алла 

Гореловы с сыновьями Лешей и Игорем, Женя и Лариса Воронины с дочерью Леной и 

совсем маленьким Димой, Гена и Таня Кручинины с Наташей и Ириной. Очень много 

маршрутов было пройдено именно в этом составе. Иногда Кручинины брали ещё и своих 

племянников, Серёжу и Диму. Сергей пристрастился к байдарочным походам, ходит и 

сейчас.  

В 1983 году пошли в поход по реке Белой на Южном Урале, руководитель – 

Дмитрий Воробьёв. В команде Володя Горелов с семьёй, Дмитрий Воробьёв с дочерью, 

Кручинин с детьми и Серёжей, и Козлов с женой и сыном. Сплав по реке Белой очень 

интересен. Высокие скалистые берега, пещеры, не очень сложные пороги, много 

перекатов.  

1984 год – опять река Урал, только уже ниже по течению. Опять все три семьи – 

Воронины, Гореловы, Кручинины.  

В половодье, в майские праздники 1987 года – поход по реке Инзер. Поход 

оказался довольно сложный, в некоторых местах на реке был лёд. 

 
На реке Инзер. 1987 год. 
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Лето 1987 год – река Ахтуба (Гореловы, Кручинины). Какая там рыбалка! 

В 1988 году Геннадий решил, что пора вспомнить и о лыжных походах. С группой 

Анатолия Мордвинцева отправляется в лыжный поход по горной Шории. 

 
Горная Шория. 1988 год. 

Июль 1988 года – Карелия. По реке Онда через озёра Ондозеро, Панозеро, Ондское 

водохранилище. Состав опять тот же – Гореловы, Воронины, Кручинины, все с детьми. 

         
Карелия, 1988 год. 

Далее каждое лето – Сура, Хопёр, Медведица, Ворона, снова Сура и Хопёр. Всегда с 

детьми, почти всегда с Ворониными и Гореловыми. 

 
Геннадий Кручинин, Евгений Воронин, Владимир Горелов. 1996 год. 

В годы перестройки из НИИ пришлось уйти, слишком редко там платили зарплату. 

Геннадий Ильич работал сначала в Пензенском драматическом театре энергетиком, а 

затем в кукольном театре – главным инженером. 
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Зимой – каждый выходной на лыжах. На «Серебряную лыжню» ходил вместе с 15-

летней дочерью Ириной. Летом, кроме байдарочных походов, поездки на велосипеде. И на 

дачу (16 км) тоже всегда на велосипеде.  

Но, несмотря на такой активный образ жизни, в сентябре 1997 года внезапно 

пришла беда – обширный инфаркт, почти сразу – операция на желчном пузыре. Но даже 

такие серьёзные проблемы со здоровьем не сломили Геннадия. Он никогда не сомневался, 

что сможет восстановиться. Через 4 месяца вернулся на работу. В феврале-марте начал 

понемногу ходить на лыжах. 

В байдарочные походы Гена ходить больше не рисковал, так как вдали от цивилизации 

опасался быть обузой для товарищей. Но придумал другой отдых. Каждое лето, в конце 

июля. старые друзья-туристы выезжали вместе на берег Сурского водохранилища, 

организовывали палаточный лагерь (иногда бывало больше 10 палаток), готовили пищу на 

костре, общались, пели туристские песни. А ещё собирали байдарки и плавали на них по 

морю.  

 
Геннадий с женой Татьяной и внуками Андрюшей и Сашей. 2005 год. 

А туристы всё те же, всем знакомые – Кручинины, Гореловы, Воронины, Крысины, 

Воробьёвы, Цыпины, Рудченко, Поляков, Лобанов и др. Многие были с детьми и внуками. 

Приезжали друзья-туристы из других городов. Брали с собой байдарки. Под парусом по 

Сурскому водохранилищу – здорово! И просто на вёслах по морю ходили, учили внуков 

работать вёслами. Отличная рыбалка, общение с близкими друзьями, вечера у костра с 

песнями под гитару. Всё было прекрасно! 

 
Дети на байдарке по Сурскому водохранилищу 
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Под парусом по Сурскому морю 

Но «всё кончается, кончается, кончается….»  Впереди всех ожидали тяжёлые 

потери. Ушли в мир иной друзья - Женя Рудченко, Володя Горелов. 

А в 2007 году пришёл черёд и Геннадия. Ещё в августе отдыхали все на Сурском 

водохранилище, а в сентябре Гена ушёл на работу и не вернулся – сердце остановилось. 

Но друзья всегда помнят его надёжность, общительность, его улыбку и 

своеобразный юмор, с которым он подходил к любым жизненным проблемам. 

В память о Гене Кручинине два года ещё продолжались массовые встречи на 

Сурском водохранилище. 

.  

На Сурском с детьми 

И очень жаль, что эта традиция заглохла из-за запрета на разведение костров. Уж 

кто-кто, а опытные туристы не допустят пожара в лесу. 

В 2010 году очень малым составом последний раз были на Сурском 

водохранилище.  

А ряды туристов продолжали редеть – ушли из жизни Юра Крысин, Женя 

Воронин, Женя Лобанов… 

Но память о совместных походах, встречах надолго останется в сердцах у всех.  

И многие, с кем ходил в походы Геннадий, кому сумел привить любовь к 

путешествиям, продолжают бороздить просторы нашей страны пешком, на лыжах, на 

байдарках, на велосипедах. Это друзья, свои дети и внуки, дети, внуки и даже уже 

правнуки друзей. 

    Кручинина (Петрова) Татьяна Сергеевна. 
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 ИНФОРМАЦИЯ ДЛЯ ЛЮБИТЕЛЕЙ ТУРИЗМА И ПУТЕШЕСТВИЙ 

             21 февраля 2015 года в 17 часов в музыкальной гостиной Дома молодёжи (бывшая 
областная филармония) состоится очередная «субботняя встреча» пензенских туристов с 
показом фильмов о совершённых походах. Вход платный, цена билета 30 рублей. Добро 
пожаловать! Ответственный за проведение вечера Медведев Владимир Петрович. 
            Туристическим клубом «Пенза» и Пензенским областным отделением Русского 
географического общества 7 марта 2015 года организуется проведение встречи 
пензенских туристов по итогам прошлого 2014 года в концертном зале «Молодёжный» 
колледжа культуры и искусств (ул.Плеханова/ул.Бакунина). Начало в 14 часов, вход 
свободный. Встреча планирует участие пензенских туристов всех направлений: лыжников, 
водников, велотуристов, горников и пешеходников. Путешественники предоставят 
фотоотчёты, рассказы и короткометражные фильмы об интересных походах. 
Запланировано награждение лучших из них, а также выступления с туристическими 
песнями участников походов и пензенских бардов. Приглашаются все желающие!  
            12 февраля в 17.00 в актовом зале Пензенского педагогического института 
состоялся гала-концерт, посвящённый 55- летнему юбилею зимнего лыжного агитпохода 
по районам Пензенской области. Только в нашей области существует такой вид туризма. В 
программе вечера был показан фильм об истории агитпоходов, пелись любимые 
агитпоходовцами песни, читались стихи, участники делились воспоминаниями. В зале 
присутствовали агитпоходовцы разных поколений. В 55-м лыжном агитпоходе приняли 
участие 4 отряда, в которые вошли более 100 студентов. Студентам и руководителям 
отрядов были вручены благодарственные письма и юбилейные сувениры. 

                       П е с н и    у    к о с т р а                       

ГИПОДИНАМИЯ 

                               Человек случайно заболел. 

                                  Ноги не идут, и сердце встало. 

                                  Кровь, давление, спина, прострел. 

                                  Господи, за что? И прожил мало. 

                                  Смирно жил и лошадей внамёт 

                                  Не гонял охлюпкой к водопою. 

                                  Спал, покуда солнце не взойдёт, 

                                  Не вставал с росистою зарёю. 

                                  С мужиками вместе не косил, 

                                  Лес валить – так не моя забота. 

                                  От работы трудной уходил, 

                                  Мне по сердцу лёгкая работа. 

                                  Расширял комплекцию свою, 

                                  Не давал захлынуться сердечку. 

                                  И меня, как маменьку мою, 

                                  Принимали издали за печку. 
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                                Не считал дородность за порок, 

                                Если подбородок шёл рядами, 

                                Если приобретенный жирок 

                                Нависал солидно над штанами. 

                                Жизнь моя в руках у докторов, 

                                Ищут то заветное лекарство, 

                                Что хлебнул из склянки – и здоров, 

                                И даёшь спасителю пол-царства. 

                                Нет в аптеках радикальных мер 

                                Сохранять здоровье и фигуру. 

                                Мне в аптеке старый изувер 

                                Предложил лекарством физкультуру. 

                                Мне в кроссовках старый изувер 

                                Предложил лекарством физкультуру.                    

                                                                       Евгений Сайков, 24.10.1977г. 

         Путешествие в прошлое      

В отпуск… на Колыму 

 

                                                                                              Небо есть и нежней, и синей, 
                                                                                              Есть и жарче, и ласковей лето. 
                                                                                              Не найти лишь магнита сильней, 
                                                                                              Чем колымская чудо-планета. 

А. Адамов, 
«Песенка о магаданском дожде». 

Поход 5-й категории сложности. Участники похода: члены туристской секции 
Новосибирского завода точного машиностроения. Март – апрель 1974 года. 

Маршрут: пос. Сеймчан – метеостанция «Каньон» – река Верина – гора Эзоп 

(восхождение) – перевал на реку Малый Судар – река Судар – река Правый Сеймчан 

– река Ирюди – река Правая Ясачная – река Супконья – река Инанья – река Таскан 

– пос. Усть-Таскан. Протяженность маршрута 450 км, (километраж с препятствиями 

– 410 км). Продолжительность похода – 25 дней. 

ОТЪЕЗД 

          17 марта. Воскресенье. В Новосибирске праздник – проводы русской зимы. Погода, 
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подходящая случаю, – солнечный день, тепло, тает снег. А мы улетаем в зиму – на 

Колыму! 

             Итак, горячка позади. Уложены в рюкзаки вещи и продукты, упакованы лыжи, 

закуплены билеты, оформлены документы и очередные отпуска на работе, получены 

рекомендательные письма в обкоме комсомола и в областном совете по туризму и прочее, 

и прочее. 

             Последний прощальный присест в комнате №56, где проживает Саша Савиных, в 

общежитии Новосибирского завода точного машиностроения, на котором и 

сформировалась наша группа отпускников-экстремалов. 

            Последние вздохи, прощания… 

            В 16-30 на заводском автобусе отправляемся в аэропорт Толмачёво, откуда 

совершают полёты самолёты из Новосибирска во все уголки нашей страны. Провожают 

нас многострадальные туристские жёны – Нина Паршина, Вера Петрова, Оля 

Сулейманова и страстные наши болельщики – Таня Маньковская, Люба Черпинская, 

Серёжа и Люда Кацубы. 

 
Группа перед вылетом на Колыму. Слева направо: Валя Козлова, Зина Сидорчукова, Боря 

Амишев, Саша Савиных, Лёша Прашин, Коля Селютин, Коля Петров, Коля Мартюхин, 

Марсель Сулейманов (сидит). 

              Идём в поход на этот раз чисто своей заводской группой, сформированной из 

наших туристов. Сулейманов Марсель – руководитель, Паршин Алексей – заместитель 

руководителя, Сидорчукова Зина – завхоз (нач. питания), Козлова Валя – казначей, Петров 

Коля – ответственный за снаряжение и техническое описание маршрута, Савиных Саша – 

ответственный за ремонт мягкого снаряжения (одежды и палатки), Селютин Коля – зам. и 

пом. Саши, Амишев Боря – пом. завхоза, Мартюхин Коля – охотник. Группа 

надёжнейшая. Большая часть её вместе прошла зимние Саяны, Таймыр, Камчатку, 

Горную Шорию, Дальний Восток. Руководителями этого похода имели формальное право 

быть и Валя Козлова, и я. Но поскольку Правила туризма в СССР предусматривали 

повышение спортивных разрядов только при увеличении количества и участий, и 

руководств в сложных походах, а мы отлично знали и доверяли друг другу, то не 

возникало никаких психологических осложнений от того, кто формально избран 

руководителем. Марсель же в этом походе набирал необходимый балл для выполнения 

норматива кандидата в мастера спорта по лыжному туризму, а мы с Валей уже выполнили 

мастерские нормативы. Остальные ребята после похода также повышали свои разряды. 

Именно из-за повышения спортивных разрядов профсоюзный комитет завода полностью 

оплатил расходы на поход по Колыме. Партком и комитет комсомола также были на 

нашей стороне, так как мы все были активными организаторами спортивной работы и 

различных спортивных соревнований на заводе, вовлекали молодёжь в полезные дела. 

               В это время в СССР было развёрнуто патриотическое движение – Поход по 

местам революционной, боевой и трудовой славы советского народа. Мы за поход по 

Таймыру в 1968 году на Всесоюзном слёте победителей походов в Киеве получили  
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первую премию, а в Москве на конкурсе по классу спортивных сложных лыжных 

туристских путешествий на первенство Советского Союза заняли второе место после 

москвичей. За пешеходный поход по Камчатке в 1969 году на Всесоюзном слёте в 

Ульяновске награждены дипломом 3-й степени и соответствующим материальным 

поощрением – палатками и другим туристским снаряжением. То есть принесли 

спортивную славу заводу. Руководство завода вспоминалось положительно на различных 

городских и областных форумах. Молодёжь завода гордилась нашими достижениями и 

активно участвовала в спортивных соревнованиях, в туристских походах, слётах 

туристов… 

               К регистрации билетов в аэропорту успели вовремя, но поторопились сдать 

рюкзаки на взвешивание без предварительной разгрузки их от вещей, которые можно 

пронести в самолёт как ручную кладь. Пришлось доплачивать за багаж 140 рублей за 100 

кг сверх нормы, разрешаемой для провоза на самолёте! 

              Провожающих отправили домой тем же заводским автобусом. Я купил сестре 

Люды Коцубы, которая живёт в Магадане, коробку конфет, чтобы она почувствовала, что 

свои приехали. 

              Вскоре объявили посадку на рейс 3269 Новосибирск – Магадан, и мы дружным 

гуськом потянулись на посадку. Наши места не из лучших: как раз у моторов, из-за 

крыльев земли не видно. Оторвались от родной земли в 19-13 по московскому времени, в 

21-13 по новосибирскому. 

КАК ВОЗНИКЛА ИДЕЯ ПОХОДА НА КОЛЫМУ 

             Пока летим и ничего не видно, можно поразмышлять… 

             Как возникла идея провести свои очередные отпуска на Колыме, да ещё в зимнем 

походе?! Я уже не однажды путешествовал по Заполярью и много слышал восторженных 

рассказов о Колыме от людей, побывавших там. На Колыме работает семья новосибирцев, 

у которых мы с семьёй Коли Петрова снимали жилье и, пока они «золото рыли в горах», 

вольготно жили в их квартире. Туда же с семьёй уехала моя родная сестра Вера. Поэтому 

я убедил Валю Козлову, Марселя Сулейманова, Колю Мартюхина, Колю Петрова в том, 

что пора бы нам и Колыму потрясти своей тяжёлой (от рюкзаков) походкой на лыжах. Эти 

бывалые туристы стали основой группы. Были и другие желающие побывать зимой на 

Колыме – мы выбрали из них самых достойных. Затем пошла большая подготовительная 

работа: отыскание адресов магаданских туристов для консультаций, переписка с ними; 

подготовка снаряжения; оформление всевозможных разрешительных, сопроводительных, 

финансовых и других документов; тренировки на лыжах. 

             Поскольку мы были лауреатами слётов победителей Всесоюзного похода по 

местам революционной, боевой и трудовой славы советского народа в Киеве и в 

Ульяновске, то без особого труда получили рекомендательные письма от обкома 

комсомола и облсовета по туризму для магаданских партийных, комсомольских и 

советских органов с просьбой оказывать нам всяческое содействие. Этой всей перепиской 

пришлось заниматься мне, как наиболее опытному в таких вопросах. Ещё в 1968 году, 

когда готовил поход на Таймыр, я убедил первого секретаря Новосибирского обкома 

комсомола Юрия Савенко в необходимости иметь такое рекомендательное письмо. Он 

был уверен, что такое письмо, без указания конкретных фамилий адресатов, – абсолютно 

бесполезная бумажка, и подписывать её не хотел. Тогда я убедил в этой необходимости 

городского комсомольского секретаря, и мы вместе подписали письмо у Савенко. Нам это 

письмо здорово помогло в Красноярске и в Норильске. Позже, через два года, Ю. Савенко, 

направляясь руководителем поезда дружбы в Болгарию, взял меня с собой руководителем 

новосибирской делегации (в количестве 30 человек), вспомнил мою настойчивость. 

             Потом через наш обком комсомола я связался с Магаданским обкомом комсомола, 

а уже они вывели меня на лидеров магаданского спортивного туризма. Я получил от них  
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кое-какую информацию. Правда, они сказали, что мы рановато выходим на маршрут, 

лучше бы выйти на 2-3 недели позже, тогда появится наст на снегу и морозы послабее 

будут. Да и маршрут мы выбрали слишком сложный – много перевалов. Договорились о 

деталях маршрута поговорить по прибытии в Магадан… 

               Интересно также письмо-консультация бывалого колымского геолога 

Виктора Прилипина: 
              Здравствуй, Алексей!  

              Извини, что задержал с ответом. Сразу же сообщаю, что карту на район от 

Чёрного Озера до Бурхалы масштаба 1:1000000 выслать не смогу. В наших фондах карт 

на ваш весь предполагаемый маршрут нет, так как ваш маршрут пересекает районы 

работ нескольких экспедиций. 

             Несколько слов о маршруте. Выбран он абсолютно неудачно. На Колыме так 

даже вертолёты не летают. Ваш маршрут пересекает массу водоразделов. А 

практически можно идти только по долинам рек. Наст у нас не такой, как в тундре – 

слабый, даже в марте – апреле невозможно подняться на сопки. Очень большой 

снежный покров. 

             Теперь о населённых пунктах. По вашему маршруту их нет ни одного. На карте 

Магаданской области есть все населённые пункты, кроме, конечно, баз 

геологоразведочных партий типа Болоное. 

            В отношении «трамваев». Можешь себе представить, что все населённые 

пункты расположены в основном вдоль Магаданской (или Колымской) трассы, на её 

ответвлениях; чуть в сторону – и ни одного посёлка. Вот тебе и трамваи. (Это он так 

мне отвечает на шуточный вопрос «может у вас между посёлками уже трамваи ходят?») 

           Разреши дать опять тот же совет. Попробуйте Колыму летом, для этого 

достаточно карты и определённых навыков, которыми вы, естественно, обладаете. 

Потом сами на месте выберете зимний маршрут. Или, если есть возможность, 

сделайте пробный зимний маршрут хотя бы в окрестностях Магадана. 

           С дружеским приветом, Виктор Прилипин. 6.03.1974 года. Пос. Болоное.  

           P.S. Если интересуют ещё какие подробности, пиши – обязательно отвечу. 

           P.P.S. Да, на собаках и на оленях у нас не ездят. На оленях ездят только оленеводы 

в совхозах. Оленеводство – это Чукотка. Колыма – золотодобывающая 

промышленность. 

            Вот такое нерадостное письмо получили мы от геолога, который облазил всю 

Колыму. Оно настораживало. К каждому совету мы относились серьёзно. Обдумывали, 

как избежать опасностей и всё-таки пройти Колыму. Мы взвесили свои возможности, как 

в части опыта зимних походов, так и физической подготовки, схоженности группы. 

Предположили, что у геологов иная направленность в их работе, чем у спортивных 

туристов: они создают базу и вокруг неё изучают залежи подземных ископаемых, не 

удаляются от неё далеко, тем более, зимой. Конечно, зачем им поперёк хребтов ходить, 

если можно изучить обстановку в одной долине, потом переселиться в параллельную. 

Поэтому они, хоть и имеют романтический настрой души, но у нас спрашивают: «А 

сколько вам за это платят?» Предлагают устраиваться к ним на работу и за пребывание в 

этих же местах ещё и зарплату получать. 

МАГАДАН И ЕГО ЖИТЕЛИ 

               Первая посадка в Якутске. Сюрприз – нет снега! Температура минус 15 градусов 

по Цельсию. Вылетели из Якутска в 01 час по новосибирскому времени. Летели навстречу 

солнцу вдоль берегов Охотского моря. Под нами с одной стороны – море, с другой – 

суровые остро-гребневые, почти голые горы. Аэропорт Магадана расположен между 

сопок. 

 



- 21 - 

            18 марта. В Магадан из аэропорта «Сокол» автобус идёт около часа. Ходят 

рейсовые автобусы-экспрессы. Позавтракали в столовой аэропорта. Аэровокзал 

новенький, ввели его в эксплуатацию 2 недели назад к приезду Председателя Совета 

Министров СССР Косыгина Н. А. Говорят, что он остался доволен работой колымчан и 

предложил увеличить годовой план по сдаче золота на 2%. Это нелегко. 

 

              Знакомство с Магаданом начали с обкома комсомола. Принял нас первый 

секретарь обкома Александр Середин. Это большая честь обеспечена звонком от нашего 

секретаря обкома. Рассказали ему о целях похода, показали рекомендательное письмо. Он 

одобрил нашу идею и передал нас заведующему отделом оборонной работы Сергею 

Лескову. Ему мы подарили вымпел от нашего завода, эмблему и значки с видами 

Новосибирска. Оказалось, что у них ещё не создан облсовет по туризму и туристской 

работой занимаются общественники: директором клуба является инженер института 

«Дальстройпроект» Рудольф Сергеевич Бадмаев, а председателем МКК Рудольф 

Владимирович Седов – начальник техбюро цеха механического завода. Есть ещё ряд 

туристов, которые тянут всю общественную работу по туризму. Лесков устроил нам 

встречу с Бадмаевым, а тот назначил нам встречу с Седовым у себя дома. 

             Потом мы посетили Дом радио, передали посылочку сестре Люды Коцубы. Там 

нас перехватили корреспонденты Всесоюзного радио. Мы к этому не готовились, но 

спокойно дали интервью, разъяснили, почему мы залетели в отпуск на Колыму, а не в 

Сочи. Наверное, они нас не совсем поняли, но сделали вид, что одобряют нашу идею, мы 

молодцы и нам повезло, что сюда попали. 

             Потом зашли в облспортсовет. Они нам тоже дали рекомендательное письмо, 

также как и обком комсомола, ко всем организациям области с просьбой оказывать 

содействие нашей группе в совершении похода. Зашли также в геологоуправление, 

попросили дать нам выкопировки карт по нашему маршруту, но нам не дали, так как на 

это надо было иметь специальное разрешение. 

             Посетили краеведческий музей. Хотя был выходной, но нас с рекомендательными 

письмами приняли. Экскурсовод С. В. Гунько провёл душевную экскурсию. Здесь мы 

узнали очень много интересного об этом, таком далеком от Москвы, крае. Советскими 

людьми проделана гигантская работа по освоению богатств этого сурового края. Мы с 

удовольствием сделали благодарственную запись в Книге отзывов. Днём обошли все 

магазины в центре города. Так что за день намотали около 25 км. 

            Вечером в 19-15 пришли к Бадмаеву, в его однокомнатную квартиру, заполненную 

туристскими сувенирами, минералами, значками, интересными корягами. Тёплая встреча 

единомышленников. Такие встречи всегда согревают и удивляют. Вот впервые 

встретились, а чувствуешь себя так, вроде всю жизнь дружили. Что значит единство 

интересов и увлечений! 

            Рудольф показал нам свои копии карт и сказал, что Седов, наверное, не придёт. 

Задерживается на работе. Надо к нему зайти. Мы с Марселем и Бадмаевым ушли домой к 

Седову, а остальные, кроме Саши и Коли С., остались у Бадмаева. Седов пришёл домой  
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только в 22 часа, и то по вызову жены. 

              10 лет назад (в 1964 году) они с женой Мартой были на горе Эзоп, куда мы 

мечтаем попасть. Показали нам карты её окрестностей, рассказали об этих местах. 

Удивились тому, что у нас такие плохие карты, неточная разработка маршрута. А где их 

возьмёшь, если всё засекречено? Вот мы и надеялись получить их здесь, в Магадане. 

Расчёты наши, к счастью, оправдались. Седов с болью в сердце отдал нам свою ценную 

карту района Эзопа. Мы ему гарантировали её возврат в целости и сохранности. 

             Последний автобус в аэропорт уходит в 23-40; билеты на Сеймчан взяты на утро. 

Мы торопились и ввели обоих Рудольфов в ещё большее беспокойство за наши жизни. 

Рудольф с Мартой говорят, что они страшно мёрзли от морозов и ветров, хотя и были там 

в середине апреля, а не в середине марта. На их взгляд, мы едем слишком рано. Здесь 

лучше всего путешествовать на лыжах в апреле: есть наст, день длиннее, морозы более 

умеренные. Они показали нам свои фотки, рассказали подробности маршрута, угостили 

вкуснейшей рыбой навагой, чаем и т. п. 

            Чудесные люди Марта и Рудольф, наша родня – туристы. У них уже двое детей, но 

они по-прежнему ходят в турпоходы. Расстались с ними большими друзьями, хотя были 

знакомы не более 1,5 часов. 

            Шурик с Молодым (Колей С.) уехали раньше и забронировали гостиницу, хотя нам 

предстояло поспать не более 1,5 часов. Улеглись в 3 часа ночи, а в 4 уже были на 

регистрации билетов (это уже всё по магаданскому времени). На этот раз к регистрации 

подготовились основательно: что можно было натянуть на себя – натянули и 

превратились в неуклюжих колобков, а многие вещи вытащили из рюкзаков, а после 

взвешивания вложили обратно. Груз-то в Ан-24 пассажиры несут с собой. 

            Вот сколько событий произошло за 1,5 суток. 

ЗНАКОМСТВО С СЕЙМЧАНОМ 

            19 марта. В 4-40 рейсом самолёта Ан-24 Марсель, Борис, Шурик, Молодой и я 

улетели в Сеймчан, а с 9-часовым прилетят остальные. 

            В посёлке Сеймчан 6 тысяч жителей. Есть магазин, школы. Это районный центр 

Среднеканского района. Жители работают в совхозе, в авиации, на заводе ЖБИ, на 

стройке, в геологии, в торговле и т. п. Прииска здесь нет. 

            Рекомендательные письма пока безотказно работают в нашу пользу. Посетили 

райком ВЛКСМ, познакомились с секретарями райкома Женей Люхатаном и Юрой Ш., с 

председателем райисполкома Сучковым. Да простят они меня за неполные их имена – не 

сохранились в оригинальном рукописном дневнике. Эти добрейшие люди помогли нам 

устроиться в гостиницу аэропорта, договориться об организации спецрейса вертолёта на 

метеостанцию «Каньон», расположенную далеко в горах. Они же познакомили нас с очень 

интересными жителями Сеймчана, активно участвующими в освоении богатств Колымы – 

с главным геологом управления района Авдеевым и художником И. Б. Грищенко… 

Вечером устроили с ними встречу. 

             У Грищенко здорово исполнены гравюры с видами севера – «Колымская Венера», 

«Ожидание» и др. Понравились мне и акварели, особенно горы. 14 его картин 

демонстрировались на выставке в Москве. О нём написано в журнале «Советский Союз» 

№3 за 1968 год. Очень интересный человек. Ему 69 лет. Седая борода, толстые очки. Он 

объездил всю Колыму. Говорит, что только на Ледовитом океане не был. Посоветовал 

встретиться с Павлом Лычагиным, геологом. У него, мол, есть фильмы об этих горах и 

фото. 

             Питались в столовой аэропорта. Отличная столовая: вкусно, разнообразно, сытно, 

дёшево! Кто б мог подумать, что я, уроженец Дона, запомню на всю жизнь, как самую 

вкусную в мире и ароматную, мороженную чёрную смородину именно на Колыме, а не 

где-нибудь на юге. 
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             Легли спать рано, так как за последние двое суток спали всего не более 5 часов, да 

если учесть разницу во времени в 7 часов, то можно понять, каково было наше 

состояние… Имелась возможность улететь сегодня, но Марсель, наш руководитель, 

решил, что надо перед стартом большого похода хорошо выспаться. Полетим завтра, а 

сегодня знакомимся с Сеймчаном. 

            20 марта. Погода ясная, но сильный ветер. Вертолёты в горы не выпускают. 

Сидим. Точнее – суетимся в посёлке: закупаем продукты, пишем письма, телеграммы, 

знакомимся с магазинами, осматриваем посёлок. Посетили геолога Павла Петровича 

Лычагина. Почему-то никому в голову не пришло спросить его – не родственник ли он 

той бабушки Лычагиной, от которой мы (Паршин, Козлова, Петров, Мартюхин) в 1966 

году выходили в лыжный поход по Саянам, хотя фамилия довольно редкая. Интересный, 

хороший человек, что называется – свой парень. Он показал нам свой фильм о 

восхождении на Туоннах, фильмы о других своих путешествиях, фотографии, значки и 

шикарные образцы минералов. А еще – раритетный атлас мира 1905 года издания, с 

масштабом 10км в 1 см. От него получили хорошую консультацию о нашем маршруте, 

много ценных советов и рассказов о Колыме. Подарили ему новосибирские значки, а он 

нам – магаданские. Обменялись с ним адресами и телефонами. 

            Вечером послали телеграммы Седову, Колчину и Маньковской о произведённой 

корректировке маршрута, заодно поздравили Колчина с 37-летием, которое у него будет 

1-го апреля. Отослал жене Нине посылочку. 

            Перед сном нашему предводителю пришла в голову гениальная мысль: уговорить 

вертолётчиков забросить часть наших продуктов к истокам реки Вериной, а самим 

залететь на метеостанцию Каньон. Тогда бы часть маршрута мы прошли налегке. Идею 

приняли с восторгом и бросились сортировать свой багаж. Провозились до часу ночи. А 

вставать надо было опять рано – в 6 часов. 

 
(Продолжение следует) 

Алексей Паршин. Из книги «Жизнь в походах». 
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